COMMUNIQUÉ DE PRESSE



25 septembre 2023

Jeux de Paris 2024 : des solutions d'urgence, des solutions pérennes pour les personnes précaires

Alors que Paris s'apprête à accueillir un nombre considérable de délégations sportives, de médias et de touristes à l'occasion des Jeux Olympiques et Paralympiques en 2024, la question de l'accompagnement et du soin des personnes les plus précaires demeure un défi non résolu. Il est encore temps d'agir pour lutter contre toutes les formes d'exclusion! A l'occasion de la publication « Jeux de Paris 2024 : Coordonner, maintenir et développer l'intervention sociale auprès des personnes précaires », l'Uriopss Île-de-France propose des solutions pour agir en urgence mais également pour mieux accompagner les personnes les plus défavorisées, en toutes circonstances.

La promesse était ambitieuse : organiser les premiers Jeux Olympiques et Paralympiques « durables, inclusifs et solidaires ». Cependant, l'accueil des Jeux, pour des raisons de sécurité et de logistique événementielle, entraîne d'importantes modifications sur le territoire francilien. Cette organisation accentue des situations de détresse déjà alarmantes. Paris et la Seine-Saint-Denis restent les départements avec le plus de demandes d'hébergement non pourvues au national, soit près de 1 000 personnes en famille sur une journée au mois d'août. Dans la région, le recours à l'aide alimentaire a augmenté de 35% début 2021 par rapport à la situation d'avant crise sanitaire. Alors qu'elles doivent faire face à des restrictions budgétaires drastiques, les associations craignent de ne pas pouvoir maintenir un accueil d'urgence digne et efficace, en particulier durant la période des Jeux. Face à ces situations potentiellement dramatiques, l'Uriopss Île-de-France publie « Jeux de Paris 2024 : Coordonner, maintenir et développer l'intervention sociale auprès des personnes précaires ».

Des solutions d'urgence, des solutions pérennes

L'Uriopss Île-de-France déplore le manque de dialogue et de concertation entre les pouvoirs publics et les associations à ce sujet. Sans visibilité et sans voix sur les modifications du territoire à venir, c'est l'incertitude qui prévaut sur le terrain au détriment des personnes déjà précarisées. Pourtant, les solutions existent et sont applicables dès à présent, notamment :

Des solutions pour gérer l'urgence digne :

- Maintenir les dispositifs hivernaux en matière d'hébergement et d'accès aux soins
- Faciliter la mobilité et développer des dispositifs de première ligne (distribution alimentaire...)
- Soutenir les initiatives inédites portées par les associations par appels à projets inversés
- Etablir un diagnostic concerté des modifications territoriales liées au méga-événement

Des solutions pérennes en faveur de la solidarité :

- Donner les moyens aux associations de maintenir un accueil digne, avec ou sans les Jeux
- Mettre en place une coordination régulière unissant les pouvoirs publics et les associations
- Structurer un débat public sur le maintien et la création d'hébergements et de logements en Île-de-France

Les espérances sont grandes pour réaliser des Jeux « inclusifs, durables et solidaires » : l'Uriopss Île-de-France appelle à une mobilisation de toutes les parties prenantes de l'organisation des Jeux pour endiguer les effets délétères et impensés du méga-événement et en faire un véritable espace de cohésion et d'innovation sociale.



À propos de l'Uriopss Île-de-France

Tête de réseau de la solidarité sur le territoire francilien, l'Uriopss Île-de-France (Union Régionale Interfédérale des Œuvres et Organismes Privés non Lucratifs Sanitaires et Sociaux) accompagne les associations qui prennent en charge les publics fragilisés en Île-de-France :

les enfants en danger, les enfants et adultes en situation de handicap, les personnes vieillissantes, les personnes en situation de fragilité, les personnes malades.

Elle « couvre » tous les âges de la vie et fédère à ce jour 375 associations gérant 1785 établissements et services en Île-de-France, des secteurs privés non lucratifs des champs sanitaire, social et médico-social.